
Note sur l'Atelier d'Elaboration de la Stratégie de Gestion des Eléphants en Afrique de l'Ouest. Abidjan, 22 - 26 Février 1999

Lamine Sebogo

GSEAf, Programme Afrique centrale et occidentale, UICN-BRAO, 01BP 1618 Ouagadougou 01

L'idée de mettre en place une stratégie pour la gestion des éléphants en Afrique de l'Ouest est née de la dernière réunion du Groupe de Spécialistes de l'Eléphant d'Afrique (GSEAf), tenue du 26 au 31 Janvier 1998 à Ouagadougou au Burkina Faso. Lors de cette rencontre, les membres du Groupe, notamment les représentants de l'Afrique de l'Ouest, ont préconisé la mise en place d'une telle stratégie en vue de promouvoir une gestion durable des éléphants dans cette région de l'Afrique. Cette proposition se justifie aussi bien au regard de la spécificité des populations d'éléphants et de leurs habitats que de la fragilité des écosystèmes de la sous-région. L'idée a été favorablement accueillie par la présidente du GSEAf qui, après la réunion, a initié le processus de développement de la stratégie dont la première étape fut la programmation d'un atelier à ce sujet.

Après plusieurs mois de préparation, l'atelier d'élaboration de la stratégie de gestion des éléphants en Afrique de l'Ouest s'est tenu du 22 au 26 Février 1999 à l'hôtel IBIS d'Abidjan en Côte d'Ivoire. Cette rencontre a été organisée par le GSEAf avec le support financier du WWF (Fonds mondial pour la nature). L'UICN (Union mondiale pour La nature) a offert une assistance technique essentielle pour Le succès de cette rencontre.

Au total, 21 personnes ont pris part aux travaux. Ce fut une équipe restreinte, mais efficace et productive au regard des résultats enregistrés. Les participants étaient des experts identifiés dans les Etats de l'aire de répartition de l'éléphant en Afrique de l'Ouest. Certains sont membres du GSEAf, et

d'autres des personnes-ressources bénéficiant d'une relativement longue expérience en matière de gestion des éléphants.

Le cadre et l'ambiance dans lesquels se sont déroulés les travaux ont sans conteste influencé la qualité des discussions qui ont permis d'atteindre en cinq jours des résultats fort appréciables. La stratégie a été élaborée en adoptant la procédure du cadre logique; à ce niveau, il convient de souligner le soutien qu'ont su apporter Dr Holly Dublin, Présidente du GSEAf et Ibrahim Thiaw, Représentant régional de l'UICN pour l'Afrique de l'Ouest. Ils ont su jouer leur rôle de facilitateur en mettant à profit leur expérience professionnelle de la conduite de travaux. La représentation du WWF en Côte d'Ivoire a également apporté un soutien considérable dans l'organisation de la réunion en mettant à disposition toute la logistique requise et des interprètes expérimentés pour la traduction simultanée. La résultante de tous ces apports a permis de définir au bout des cinq jours les composantes essentielles du document de stratégie.

Sans vouloir trop tendre vers l'autosatisfaction, il faut avouer qu'en Afrique de l'Ouest très peu de rencontres du genre ont connu le succès enregistré. Celui-ci est sans doute lié à la participation active de tous les participants, mais aussi à l'intérêt manifeste que le sujet a suscité aux yeux de toutes les parties prenantes. On ne louera jamais assez l'esprit de réalisme et la qualité des approches qui ont été développées tout au long des travaux de l'atelier sur la stratégie de gestion des éléphants d'Afrique de l'Ouest.